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EDITORIAL   
 

Nous sommes arrivés au bout de notre cheminement de carême.  

Pendant 40 jours, nous avons accompagné Jésus dans une 

conversion plus intense, sans oublier sa présence souvent 

silencieuse à nos côtés.  Le bonheur a fait place à cette période un 

peu grise malgr® lôesp®rance,  peut-être aussi parce que nos 

pensées se sont souvent dirigées vers ceux qui nous ont quittés.  

M°me si nous ne les connaissons pas, ce sont des sîurs et des 

frères qui ne partageront pas avec nous la joie de Pâques.   

Il y a « Pâques » et « Pâque ».  

Pâque sans « s » est davantage 

une fête juive célébrant la fuite en 

Egypte et la liberté retrouvée. 

Pour nous chrétiens, son 

importance est primordiale.  Le 

dernier repas de Jésus, la cène, 

coïncidait avec la Pâque.  Cela évoque la mort de Jésus.  Le 

« Christ notre agneau pascal a été sacrifié » (Corinthiens 1, 5-7).  

Les deux fêtes ont un lien fort, mais Pâques avec « s »   symbolise 

avant tout la victoire du Sauveur sur la mort.  Sôadressant ¨ Marie 

Madeleine, à Marie, mère de Jaques et à Salomé,   un ange tout de 

blanc vêtu leur dit : « Vous cherchez Jésus de Nazareth, le 

Crucifié ?  Il est Ressuscité. » Evangile de Saint Marc (Mc 16, 1-9). 

Lôîuf, le symbole de la naissance,  est souvent associ® ¨ P©ques. 

Il accompagne la fête, permet de partager notre joie.  Il ne doit pas 

en devenir le centre bien sûr, même pour les gourmands. 

Cette ann®e, nous sommes en petit comit® ¨ lô®glise, mais 

lôimportant nôest-il pas de c®l®brer dans son cîur ?  Le Seigneur 

qui voit tout, qui sait tout, est toujours à nos côtés. 

Saint temps pascal à tous, alléluia ! 

Clémence 
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Pâques en Carême 

Chers amis, le mercredi des Cendres, nous avons entamé notre 
Carême, afin de nous préparer aux fêtes pascales. Nous avons 
accueilli ce temps au cours duquel nous nous imposons certaines 
restrictions, afin de mieux comprendre ce qui compte vraiment et 
ce que signifie de vivre en conformit® avec lôEvangile. Le Car°me, 
cette ann®e, a ®t® tr¯s particulier. Il avait dôailleurs commencé bien 
plus t¹té en r®alit® d®j¨ autour de Pâques lôan dernier ! Côest donc 
devenu un fort long Car°me, avec dôamples restrictions que nous 
nôavons pas choisies. Côest aussi la raison pour laquelle beaucoup 
de nos contemporains les ont perçues comme une atteinte à leur 
liberté. 

Mais quôest-ce que la liberté ? Si la pandémie nous a bien appris 
quelque chose, côest que nous sommes des °tres fragiles et 
vulnérables. Il serait illusoire dôestimer la f®condit® dôune vie 
uniquement lorsque je puis tout faire ce que je veux, sans aucune 
limite et sans tenir compte des autres. Notre libert® nôest pas 
absolue. Il nôy a de vie vraiment humaine et f®conde que lorsquôon 
reconna´t notre fragilit® et notre vuln®rabilit®. Côest souvent dans la 
rencontre de personnes avec un handicap ou une déficience 
permanente que nous d®couvrons ce quôest lôhumain en v®rit®. 
Dieu lui-m°me a voulu partager avec nous cette vuln®rabilit®. Côest 
ainsi et pas autrement quôil sôest fait homme. 

 

 

Même si notre Carême se prolonge, 
la lumière de Pâques vient illuminer 
notre cheminement 

 

 

[é] 

 

https://www.cathobel.be/tag/paques/
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Côest aussi dans nos communaut®s chr®tiennes que nous sommes 
obligés de vivre avec des restrictions exigeantes. Les 
rassemblements ne sont possibles que moyennant des conditions 
tr¯s strictes. Il en va ainsi pour lôEucharistie: côest un manque qui 
nous fait mal. Mais cela nous rappelle précisément la grande valeur 
de la prière. La prière à la maison ou en petit groupe et surtout la 
pri¯re personnelle et lô®coute  priante de la Parole de Dieu, qui sont 
essentielles pour la vie du chrétien. 

Nous éprouvons aussi des entraves dans nos contacts. Nous 
devons respecter une distance physique. Mais cela ne signifie pas 
que nous nous séparons, pour prendre chacun son propre chemin. 
Bien au contraire! La pandémie représente un vaste appel à la 
solidarit®. La solidarit® ne conna´t pas de limites. Côest pr®cis®ment 
parce que nous sommes limit®s, que des gestes dôattention aux 
autres, même les plus petits, peuvent faire des miracles. La 
solidarit® fait partie avec la pri¯re du cîur de notre foi. 

Pâques signifie normalement la fin du Carême. Cette année-ci, le 
Carême se prolongera quelque peu. Quand donc se clôturera-t-il ? 
Pâques se retrouve au milieu du Carême ! Les règles en vigueur 
nous empêcheront de célébrer la fête de Pâques avec tout le faste 
habituel. Mais cela ne pourrait nous décourager. Le Seigneur est 
vraiment ressuscité. Il peut faire de la période que nous vivons un 
temps favorable, un temps de grâce. 

Il nôy a pas de v®ritable humanit®, pas dôauthentique vivre 
ensemble, sans la reconnaissance de notre fragilité et de nos 
limites. Pas de Pâques sans Carême. Pas de Résurrection sans la 
Croix. Ce que nous éprouvons est déjà empreint de joie pascale. 
Les restrictions qui impactent aussi la vie en Eglise, sont une 
invitation ¨ approfondir notre foi par lô®coute priante de la Parole de 
Dieu et par la solidarité. Elles nous aident à devenir de bons 
disciples du Christ et, précisément pour cette raison, aussi des 
citoyens responsables dans la soci®t®. Côest en ce sens que je vous 
souhaite une joyeuse fête de Pâques ! 

Cardinal Jozef De Kesel, Archevêque de Malines-Bruxelles 
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VIE PAROISSIALE ET DU SANCTUAIRE   
 

Le confinement et les restrictions imposées ont gardé les portes de 
la Basilique de Notre-Dame de Basse-Wavre bien ouvertes. 
 
Et les eucharisties se sont multipliées pour permettre au plus grand 
nombre possible de vivre chaque événement. 
 
 
Saint Joseph fut fêté dignement le 
19 mars par trois messes en son 
honneur, priées et chantées par le 
nombre maximum de paroissiens, 
en présence de cette belle statue 
prêtée par une paroissienne. 
 
Dans sa Lettre Apostolique óôPatris 
cordeôô (avec un cîur de p¯re), 
notre pape François rappelle le 
150ème anniversaire de la 
proclamation de saint Joseph 
comme Patron de lôEglise 
universelle. 
A cette occasion, une óôann®e 
sp®ciale saint Josephôô se tient du 8 
décembre 2020 au 8 décembre 
2021. 
 
De plus, ce 19 mars 2020 a débuté ®galement une ann®e óôFamille 
Amoris Laetitiaôô, pour que la famille soit évangélisatrice par son 
exemple de vie et par lôid®al de lôamour conjugal et familial. 
Cette année se terminera en juin 2022 lors de la 10ème Rencontre 
mondiale des familles, en présence du Saint-Père. 

 

   source1 :https://www.vaticannews.va/fr/pape/news/2020-12/lettre-  
   apostolique-patris-corde-annee-saint-joseph.html 
   source2 :https://www.cathobel.be/2020/12/le-pape-annonce-lannee-de-la-  
   famille/ 
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La belle fête de lôAnnonciation de la Vierge Marie, le 25 mars, 
également honorée par trois célébrations. 
 

 

Voici le tweet du pape François, ce 
même jour, qui nous incite à suivre 
lôexemple de Marie : 
 

óôJôinvite tous une fois de plus ¨ 
accueillir et ¨ t®moigner de lôçEvangile 
de la vie», à promouvoir et à défendre 
la vie dans toutes ses dimensions et à 
toutes ses étapes. Le chrétien est celui 
qui dit «oui» à la vie, qui dit «oui» à 
Dieu, le Vivantôô 
 

Lien sur le site de la Basilique de Basse-
Wavre : http://www.ndbw.be/ 
 
 
 

Le temps du Carême soutenu par les 
offices, par les textes qui aident à prier 
et par les réalisations florales : 
-le désert aride qui se transforme 
-lô®chelle symbole de mont®e 
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La Semaine Sainte 

 

 
Le Jeudi Saint, qui marque le début 
du triduum pascal est le jour de la 
C¯ne, le fondement de lôeucharistie, 
le jour de lôordination des premiers 
prêtres, les apôtres. 
Côest donc le jour de la fête des 
prêtres. 
 
Journée recueillie au fil des offices 
r®p®t®s et de lôadoration du Saint-
Sacrement. 
 
 
 
 
 
 
 

Journée bénie par la présence de 
Monseigneur Hudsyn aux côtés des 
trois prêtres de notre paroisse : 
Père Blaise, Père Jean-Baptiste, 
Frère François. 

 
 
Prions pour nos 
prêtres, pour notre 
évêque, pour tous nos 
ministres, pour notre 
pape François. 
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Les offices du Vendredi Saint, appel®s óôc®l®brations de la Passion 

du Christôô, centrés sur la proclamation du récit de la Passion, beaux 

dans leur simplicité, dans leur intensité, nous ont accompagnés 

dans le jeûne, la pri¯re et lôattente du Christ ressuscit®. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Dès notre arrivée, Jésus en croix nous accueillait, 

avec Ses bras grands ouverts, Sa souffrance offerte, 

Son Amour immense et Sa miséricorde gratuite. 
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Le Samedi Saint, jour de 
silence et de pri¯re, dôattente 
et dôesp®rance, nous a 
amenés à la Vigile pascale, 
célébrée aussi par trois fois, 
rayonnante de la Joie du 
Ressuscité. 
Même si le feu nôa pas pu 
être allumé ni les chrétiens 
asperg®s par lôeau b®nite ï 
règles sanitaires obligent,  
les célébrations, portées par 
nos prêtres et par tous les 
serviteurs présents ou 
cachés, par les nombreuses 
lectures et par une liturgie 
riche de la Jubilation de la 
Résurrection, ont nourri 
notre foi, délivré notre 
espérance. 

Le jour de Pâques fut célébré 

avec la même ferveur, tant à la 

basilique quô¨ la salle Maria Pacis. 

 

 

 

 

 

 

 

Il nous reste à façonner, jour après 

jour, notre visage dô®ternit®, ¨ 

ressembler toujours un peu plus à 

Jésus, notre frère ressuscité qui 

nous a ouvert les portes de la Vie. 
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La châsse de Notre-Dame se raconte (n°13) 

En décembre 2020, je vous ai raconté mon ouverture en 1922 et 

lôostension de mes pr®cieuses reliques, ®v®nement qui a lieu tous 

les 25 ans. Je vais maintenant présenter mon ouverture suivante 

de 1947. Je profite de lôoccasion pour vous signaler que la 

prochaine aura lieu en 2022 ; venez tous très nombreux pour 

admirer et vénérer mes reliques.               

Depuis 1939, lôAbb® Georges Beno´t ®tait cur® de Basse-Wavre ; 

très dynamique, il voulait organiser beaucoup de belles cérémonies 

et rendre le sanctuaire de plus en plus connu par tous. Avant le 

jubil® de 1947, on d®cida avec lôautorisation du Cardinal van Roey, 

archev°que de Malines, de môouvrir en priv® afin de mettre un peu 

dôordre dans mon contenu, en pr®sence de plusieurs 

eccl®siastiques. On remplaa alors la vitre dôun reliquaire de 

Palestine, cassée en 1922 et on disposa plus dignement les petits 

ossements qui avaient été mis rapidement en 1922, dans une boite 

de Bougies de la Cour. On retira alors malheureusement de ma 

collection le morceau du bâton de Moïse que je gardais depuis des 

siècles, ainsi quôun beau petit flacon qui contenait ou avait contenu 

de lôeau du Jourdain. Comme on voulait ®liminer ces deux objets, 

lôAbb® Jean Pensis put les emporter. Devenant ©g®, ce pr°tre 

voulut les donner à Gérard van Haeperen, mais suite à son 

déménagement, il les avait perdus. A son d®c¯s, sa sîur fit encore 

des recherches sans aucun résultat.                      

Le dimanche 14 septembre 

1947, une grande procession 

alla de Wavre à Basse-

Wavre, rassemblant 

différentes Madones venues 

pour lôoccasion, afin de 

commémorer le 

cinquantième anniversaire du 

couronnement pontifical de la 

statue miraculeuse de Notre-

Dame de Basse-Wavre, qui ®tait ¨ lôhonneur avec moi.  
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On évalua alors la foule entre 6000 et 7000 personnes. Le 

grandiose cortège religieux nous amena sur la place de Basse-

Wavre et côest l¨, en plein air, sur une estrade quôa eu lieu mon 

ouverture solennelle réglée par le rituel liturgique, cérémonie 

présidée par Monseigneur Léon Joseph Suenens, évêque auxiliaire 

de Malines.  

On enleva ma toiture, on retira mon 

coffre intérieur et Sa Grandeur brisa 

les sceaux ¨ lôaide dôun petit marteau 

enrubanné aux couleurs de la Sainte 

Vierge. Une à une, les reliques furent 

retirées et présentées à la foule, par 

lô®v°que, en commenant par la 

staurothèque de la Vraie Croix, avec 

laquelle Monseigneur a dôailleurs 

béni les fidèles. Des prêtres, revêtus 

de voiles huméraux portèrent les 

reliques et la procession repartit vers lô®glise. Celui qui tenait la 

relique de la Sainte Croix avait un voile violet selon un privilège 

séculaire de Basse-Wavre, comme cela se fait chaque année lors 

de la procession du Grand Tour. Une partie de la cérémonie fut 

retransmise à la radio dans toute la Belgique, événement 

exceptionnel. Les gens défilèrent ensuite devant mes précieuses 

reliques pendant une semaine afin de pouvoir les découvrir et les 

v®n®rer. Côest la particularit® des ostensions qui se font 

p®riodiquement et côest une tradition remontant au Moyen Âge. Le 

dimanche 21 septembre eut lieu la cérémonie de clôture de ce jubilé 

et ce fut Monseigneur André Marie Charue, évêque de Namur, qui 

présida le rituel de remise en place de mes reliques dans mon coffre 

intérieur qui fut à nouveau scell® de cire dôEspagne rouge. On 

profita de cette ouverture pour d®tacher un petit fragment de lôos de 

saint Guibert de Gembloux que je renferme, avec lôautorisation de 

lôarchev°que de Malines, afin de le donner ¨ lô®glise de Mont-Saint-

Guibert qui ne possédait pas de relique de ce grand saint bénédictin 

de chez nous.   

  La Châsse de Notre-Dame de Basse-Wavre  (à suivre)  
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TEMOIGNAGES 

"Dans une maison de repos de la région, 
une photographe est passée prendre des photos des résidents.  
Ensuite, elle a demandé à ceux-ci comment ils avaient vécu le 
confinement. Voici le témoignage de l'un d'eux." 

 
Vous me demandez, Madame, comment je traverse cette période 
de confinement ? 
Ma  réponse : Sereinement, avec patience et humilité. Côest tout 
simple puisque ï enrôlé dans une MRS aguerrie et confinée ï je 
nôai quô¨ me laisser entretenir par le personnel attentif et amical 
auquel je fais confiance.  
Le fait que je manie assez facilement lôordinateur, cela me permet 
de correspondre aisément avec ma nombreuse famille et des amis, 
cela facilite grandement le maintien de liens. 
  
Si je suis confiné dans un appartement de 60 m² dont je 
môaccommode, côest aussi que,  à la veille de ma 98ème année, mon 
rayon dôaction ne sôexprime plus en chiffres mais en pens®es. 
Or, je suis ce que je pense dans mon for int®rieur, côest ¨ dire une 
alliance dôhumain et de divin. Ce sont, l¨, deux substances qui 
constituent le socle de ma vie. Leur alliance réelle et mystérieuse 
qui alterne leur action et vivifie joliment mes journées. 
Donc, par la pens®e et la volont® je mô®vade du confinement: ainsi 
que pendant la guerre, en 1944 ®tudiant ¨ lôUniversit®, pour 
®chapper ¨ lôobligation de travailler en Allemagne, je restai 
volontairement confiné à domicile pour étudier les cours de 
1ère  année. Puis, lôann®e suivante, celle de la lib®ration, je pus, ¨ la 
fois servir comme volontaire à la Brigade Piron, et présenter ces 
mêmes examens sans présentiel complet. 
  
Aujourdôhui, pas plus quôalors, ce temps de confinement nôest 
perdu. Cette marche se poursuit aussi dans une relation spirituelle 
avec Celui qui est la source de tout amour ainsi quôavec les 
multiples visages de ce m°me amour qui môentourent. 
Cela me rend optimiste ou heureux en profondeur. 
  
Espérant avoir ainsi répondu correctement à votre souhait, recevez, 
Madame, mes sincères salutations,                         

 Julien  
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 Vendredi Saint 9h00 
 
ê lôadage populaire óôLôAvenir appartient aux gens qui se l¯vent t¹tôô, 
même si le psalmiste dit : óôDieu comble son bien-aimé quand il 
dortôô, je pr®f¯re óôLôheure est venue de nous lever du sommeilôô de 
lôEcriture. 

Et cette ann®e, lôoffice de la Passion ¨ 9h avait de quoi °tre 
déroutant à priori. Mais il est bon de sortir de nos habitudes.  
 
Après la lecture de la Passion, dans son homélie, le célébrant nous 
invite à méditer la lettre aux Philippiens : óôIl sôest an®anti, Il sôest 
abaiss® devenant ob®issant jusquô¨ la mort et la mort de la croixôô. 
Le ton était donné pour la journée : silence, prière. 
 

Reprenant le chemin de la basilique à 
16h pour vivre seule le chemin de 
croix, je ne savais pas ce qui 
môarriverait. 
Tout en priant les stations, jôentends 
une voix dans lô®glise. Un monsieur 
près de la croix dans un profond 
recueillement avait entamé une 
conversation avec Jésus, les bras 
ouverts, quelle foi. Le temps ne 
comptait plus. J®sus lôattendait. 
Sôagenouillant, dans un profond 
respect, il sôinclina puis sortit en me 
souriant, heureux de sa rencontre. 

Interpellée, je repris mon chemin de croix. 
Mais ¨ mon tour, je môapprochais de la croix 
avant dôentrer dans le grand silence du 
Samedi saint et je fus éblouie par la douceur 
du visage du Crucifié. 
 
Quand la croix aura regagné son pilier, je 
nôoublierai jamais ce vieux monsieur, et ce 
visage que je voyais pour la première fois 
dôaussi près. 
Un vendredi saint in®dit mais que je ne suis pas pr°te dôoublier. 

Brigitte 

 

 
















